

Haji Agus Salim bersekolah di ELS karena posisi Ayahnya sebagai pegawai pemerintah. Pada waktu Haji Agus Salim berusia enam tahun, ayahnya diangkat pemerintah Hindia Belanda menjadi jaksa tinggi pada Pengadilan Tinggi Riau dan daerah bawahanya. Bagi orang Hindia Belanda posisi jaksa tinggi termasuk tinggi dan terhormat.

Di sekolah Haji Agus Salim menunjukkan ciri-ciri sebagai anak yang cerdas karena suka bedebat dan berpikir kritis. Memiliki hobi main bulu tangkis, hoki, dan tenis. Haji Agus Salim disukai guru dan teman-temannya karena pintar, menonjol dan menunjukkan memiliki kecerdasan di atas rata-rata, termasuk pelajaran bahasa Belanda.

Aktivitas pergaulannya yang luas tidak menyurutkan prestasinya dan tetap berprestasi dalam berbagai macam mata pelajaran, bukan hanya bahasa, tetapi juga hal berhitung dan sejarah. Kecerdasannya menarik perhatian Jan Brouwer, guru Belanda yang berjiwa revolusioner ingin mengadopsi Haji Agus Salim, Masa-masa tersebut menjadi salah satu adaptasi dengan lingkungan asing yang kemudian Haji Agus Salim semakin percaya diri berhadapan dengan bangsa asing.

Haji Agus Salim pernah menjadi pemimpin Sarekat Islam yang berasal dari Sumatera Barat, yang sejak kecil dibekali dengan pendidikan Islam yang kuat, yang kemudian menyelesaikan pendidikan formal di sekolah Belanda yaitu ELS dan HBS. Setelah itu Haji Agus Salim mendalami ilmu-ilmu keislaman di Makkah selama lima tahun (1906-

yaitu membentuk persaudaraan umat manusia, mengkaji segala agama, serta menelaah kekuatan gaib di alam dan di dalam manusia.

Selain Haji Agus Salim, banyak juga tokoh pergerakan yang aktif dalam gerakan ini diantaranya Goenawan Mangoenkoesoemo, Tjipto Mangoenkoesoemo, Amir Syarifuddin, dan H. Mutahar. Begitu juga kalangan Mangkunegaraan dan Pakualaman serta pejabat sipil dan militer juga aktif dalam gerakan ini. Derakan teosofi didirikan di New York, Amerika Serikat, pada tahun 1875, oleh perempuan bangsawan Rusia, yang bernama Helena Petrovna Blavatsky yang dibantu dua orang Amerika Henry Steel Olcott dan W.Q. Judge. Teosofi dibentuk untuk menghadapi bahaya materialisme dan ateisme yang menguatkan egoisme menuju kapitalisme dan kolonialisme.

Haji Agus Salim mengenal Himpunan Teosofi ketika hadir kerumah salah satu anggota dari himpunan tersebut. Haji Agus Salim diberi kitab Maktubati Sadi (berupa surat-surat dalam bahasa Persi). Haji Agus Salim menerimanya dalam bahasa Inggris yang kemudian diterjemahkannya dalam bahasa Indonesia yang berjudul Tasawuf di dalam Islam. Selain menerjemahkan buku, Haji Agus Salim juga menjadi editor dan kontributor majalah *Pewartu Teosofi*. Pada awal tahun 1918 mengundurkan diri dan setelah keluar dari Himpunan Teosofi, Haji Agus Salim menyerang ide-ide dalam sistem sosial kasta Hindu.

Haji Agus Salim menerapkan prinsip dasar yang telah diyakini dalam setiap pekerjaannya, hal itu tercermin dari caranya mengelola surat

dataran tinggi yang subur dengan pertanian sawahnya mulai dari kaki Bukit Barisan yang membentang sepanjang pantai barat Sumatera hingga ke dataran rendah Riau di pantai timur yang berbatasan dengan Selat Malaka. Sumatera Barat merupakan daerah terpadat penduduknya di Sumatera.

Penduduk Minangkabau sangat sadar akan identitasnya yang khas dan menganggap kelompok mereka sebagai kelompok etnis yang unggul. Masuknya dunia modern tidak mempengaruhi rasa percaya diri mereka dan juga tidak terjadi perubahan mendasar terhadap pandangan mereka sebagai seorang Minangkabau. Karena mereka mempercayai bahwa sejarah nenek moyang mereka adalah yang pertama bermukim di lereng Gunung Merapi yang masih aktif di dekat Bukittinggi. Dari titik pemukiman inilah kemudian nenek moyang mereka menyebar keseluruhan Sumatera Barat.

Pusat pemukiman yang pertama di Gunung Merapi kemudian memecah diri dalam sejumlah etnis komunitas, yang masing-masing berpusat pada suatu wilayah yang biasa disebut dengan Luhak yang memiliki tiga luhak(luhak Agam, Luhak Tanah Datar dan Luhak Limapuluh Kota . Luhak Agam yaitu sebuah nama tempat yang dahulunya banyak tumbuh belukar agam.⁶ Penduduk Agam di utara berpusat di

⁶*Belukar agam* yaitu sejenis tumbuhan rawa yang biasanya digunakan oleh penduduk setempat sebagai bahan untuk membuat tikar yang terletak di bagian utara Gunung Merapi, yang berhadapan dengan Gunung Singgalang. Pada Elisabeth E. Graves, *Asal-usul Elite Minangkabau Modern* (Jakarta: Yayasan Obor Indonesia, 2007), 2-6.

Pejabat di Minangkabau yang paling penting adalah Jaksa. Jaksa tidak dipandang hanya seperti ahli hukum pribumi lainnya. Tetapi tiap lembaga peradilan sudah ada penasehat agamanya masing-masing untuk mendiskusikan hukum Islam yang dipakai dalam perkara peradilan. Keanggotaan lembaga peradilan tersebut terdiri dari para penghulu, pejabat pemerintah yang mewakili kaum adat. Peran jaksa tidak hanya menjadi sekretaris pribumi untuk peradilan tetapi juga bertindak sebagai penasehat paling penting untuk pejabat tinggi Eropa yang peduli terhadap perkara yang diputuskan.

Jaksa memiliki kedudukan dan sangat berpengaruh terhadap keputusan-keputusan penguasa Minangkabau. Dengan begitu Jaksa memiliki banyak kesempatan memperoleh pendapatan atau gaji yang tinggi. Pemilihan jaksa tergantung pada penilaian pejabat Belanda dengan mempertimbangkan kemampuan dalam melaksanakan tugas atau penghormatan dari sukunya. Para jaksa bukanlah penghulu tetapi kebanyakan berasal dari keluarga penting diantara kaum terkemuka. Kehadiran pemerintah Belanda mengakibatkan adanya perubahan dalam struktur politik adat tradisional. Merak yang sudah menyandang gelar tersebut memiliki kedudukan resmi dan memiliki hak istimewa untuk menjamin keluarga mewarisi gelar tersebut.

Koto Gadang merupakan kampung permai di sebelah barat Bukittinggi, yang berlokasi di seberang Ngarai Sianok di kaki Gunung Singgalang. Koto Gadang melahirkan kaum cerdik cendekiwan sejak masa

bagi penduduk Bumiputera, hanya anak-anak pegawai tinggi dan bangsawan yang diperbolehkan masuk ke ELS. Sedangkan anak-anak Bumiputera yang lain umumnya sekolah pada Hollandsche Indlandsche School (HIS) yang masa belajarnya hanya tiga sampai lima tahun.

Berbekal semangat dan keinginan yang tinggi dalam belajar Agus Salim menunjukkan kecerdasannya, sehingga salah seorang guru dari Belanda yang bernama Brouwer ingin mengasuh Agus Salim. permintaan itu dipenuhi ayah Agus Salim dengan syarat, Agus Salim belajar di rumah Brouwer sedangkan saat tidur harus di rumahnya sendiri.

Setelah lulus ELS, Haji Agus Salim melanjutkan sekolah ke Hogere Burger School (HBS) di Batavia (Jakarta). HBS merupakan sekolah lanjutan atau sekolah menengah yang juga merupakan sekolah dengan sistem pendidikan Barat dengan masa belajar selama lima tahun dan hanya anak-anak Bumiputera dari kalangan orangtua yang memiliki kedudukan tinggi dalam kalangan bangsawan yang bisa menduduki sekolah HBS.

Selama belajar di HBS Salim menunjukkan kecerdasan dan kepandaianya sehingga mampu menjadi siswa terbaik yang mempunyai prestasi gemilang diseluruh HBS yang ada di Hindia Belanda. Selama lima tahun menempuh pendidikannya, Salim tinggal bersama keluarga Belanda yang bernama Th. Koks. Pendidikan dan pergaulannya dengan bangsa asing selama lima tahun memberi pengaruh besar pada diri Salim, karena masa pendidikan di HBS Salim mulai mengenal dan tertarik pada paham

lebih berpikir kritis dan kemampuannya menonjol dalam semua mata pelajaran. Terutama dalam penguasaan bahasa, ilmu sosial dan ilmu pasti. Lulus pun dengan predikat terbaik sejak pendidikan dasar hingga pendidikan menengah.

Dengan pendidikan dan kemampuan yang tinggi, Haji Agus Salim dapat hidup enak jika mau bekerja untuk pemerintah Belanda. Namun, Haji Agus Salim menolak dan memilih resistan dan tinggal di rumah kontrakan sampai akhir hayatnya.

D. Latar Belakang Keagamaan

Haji Agus Salim bekerja sebagai konsul di Jeddah, Arab Saudi selama lima tahun, dari tahun 1906 sampai tahun 1911. Pekerjaan inilah yang mempengaruhi perjalanan hidupnya, terutama sebagai pemimpin Islam. Ketika memulai pekerjaan ini Haji Agus Salim mulai berminat pada kehidupan dan perkembangan Islam di Indonesia. Karena di Mekah Haji Agus Salim banyak menghabiskan waktunya untuk mempelajari keusakaan Islam dari sumber aslinya. Selain itu Salim juga belajar langsung dengan Syekh Ahmad Khatib al-Minangkabawi.

Haji Agus Salim menjadi penerjemah dan konsulat Belanda yang mengurus jemaah haji dan berhubungan dengan tokoh Islam terkenal di Arab Saudi seperti Mohammad Asad. Pada awalnya semua anggota staf konsulat adalah seorang Belanda, menjadi masalah karena mereka bukan muslim sehingga mereka tidak dapat masuk ke Mekah dan Madinah. Hukum disana menggariskan bahwa siapapun orang yang non muslim

yang memasuki wilayah terlarang tersebut akan dibunuh. Dari situlah Hurgronje memberikan saran kepada pemerintah Hindia Belanda untuk memilih wakil konsul dari kalangan pribumi dengan syarat, muslim yang baik, setia kepada Belanda, berpendidikan Eropa dan banyak menguasai bahasa asing.

Pada awalnya Belanda hanya mengangkat pribumi yang memenuhi syarat itu sebagai juru bahasa. Namun kenyataannya hampir seperti diplomat karena tidak hanya sebagai penerjemah juru bahasa juga mengurus jemaah haji dari Hindia Belanda dan mewakili pada acara-acara resmi kenegaraan di Mekah dan Madinah.

Di Jeddah Haji Agus Salim awalnya hanya sebagai penerjemah yang magang, sesuai dengan keputusan Ratu Belanda Wilhelmina pada tanggal 27 Agustus 1906. Karena ketekunan dan kecakapannya, enam bulan kemudian Haji Agus Salim diangkat menjadi sekretaris penerjemah. Pemerintah Hindia Belanda sangat menghargai prestasi Haji Agus Salim. Meskipun Haji Agus Salim bekerja di Konsulat Belanda, Haji Agus Salim lebih sering memihak jemaah haji dalam banyak hal.

Jabatan Haji Agus Salim sebagai penerjemah sangat menguntungkan karena bisa berkesempatan bergaul dengan banyak tokoh dan ulama di Mekah, Madinah dan sekitarnya. Haji Agus Salim bertemu dengan Mohammad Asad di Istana Raja Abdul Aziz Ibnu Saud pada tahun 1920-an. Mohammad Asad menyebut Haji Agus Salim sebagai sahabatnya dari Jawa. Mohammad Asad adalah wartawan terkenal asal

Syekh Ahmad Khatib al-Minangkabawi serta berhubungan dengan ulamadan pemimpin dunia Arab. Haji Agus Salim sangat giat dalam mempelajari pemikiran Muhammad Abduh dan Jamaludin al-Afghani, yang merupakan dua tokoh Islam modern yang berpengaruh di masa itu.

Haji Agus Salim berbeda dengan murid-murid yang lain. Kerena Haji Agus Salim memiliki ilmu pengetahuan umum. Sehingga pelajaran yang diterimanya dari Syekh Ahmad Khatib al-Minangkabawi dapat dia banding-bandingkan dengan pengetahuannya sehingga pertemuan mereka lebih sering diskusi dari pada sekedar mendengarkan fatwa gurunya. Banyak pertanyaan yang diajukanya, Syekh Ahmad Khatib al-Minangkabawi menanggapi pertanyaan-pertanyaan kritisnya. Kareana sadar bahwa Haji Agus Salim ii mendekati Islam dengan akal dan tidak dapat meyakini yang irasional, sehingga Syekh Ahmad Khatib al-Minangkabawi harus memberikan jawaban yang rasional. Disinilah Perlahan Haji Agus Salim menemukan kembali keimananya.

Dalam proses mencari pemahaman terhadap ajaran-ajaran Islam, Haji Agus Salim sangat di pangaruhi oleh konsep-konsep pembaharuan yang pada masa itu merupakan kekuatan yang berkembang di Timur Tengah. Meskipun Salim bukan orang Indonesia yang peramakali melihat nilai ajaran-ajaran pembaharuan untuk Islam di Indonesia, salim menaruh minat ang besar pada pembaharuan dan berusaha agar Islamsejalan dengan pemikiran ilmiah yang moderen.

Haji Agus Salim dengan KH.Ahmad Dahlan dan KH. Hasyim Asy'ari belajar Islam kepada Gurunya tersebut. KH. Dahlan dan Haji Agus Salim memiliki kesamaan dalam menampilkan Islam. Pada tahun 1911 tugas Haji Agus Salim sebagai konsulat telah selesai, dan kembali ke tanah air, kemudian bekerja di Commisariaat Burgelijke Openbare Werken di Jakarta selama satu tahun. Pada tahun 1912 Haji Agus Salim pulang ke kampung halaman untuk menikah.

Ketika KH. Ahmad Dahlan mendirikan Muhammadiyah pada tahun 1912, Haji Agus Salim ikut bergabung dalam organisasi tersebut. Haji Agus Salim juga pernah berpesan kepada kedua teman sepegurunya ketika membangun pesantren disarankan mendidik santrinya agar tidak mendewakan guru hingga melupakan Nabi Muhammad Saw.